

En toda España . . . 150 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción: calle Nueva, 10, teléfono 17.
Administración: Rampa de la Abundancia, 16, teléfono 84
Dirección telegráfica: BIEN-MAHÓN

Año XLIII.

Mahón, miércoles 6 de octubre de 1915

Núm. 12,730.

COSAS DE LA GUERRA

Indiscreciones políticas

Los políticos españoles se han desatado estos días publicando periódicos extranjeros, declaraciones que no concuerdan con la verdadera opinión del país. El caso más estupendo es el de don Melquíades Álvarez...

ra, etc en estas graves circunstancias, repetimos, los políticos españoles, desconociendo la verdad española marchan a Francia, y tomando el nombre de España enhebran una serie de desatinos, ofrecen el concurso de la nación, como si fuéramos una colonia suya...

Salir de la neutralidad y venimos sosteniendo desde el principio de la guerra, sería una locura, y ni el pueblo ni los altos Poderes están dispuestos a ello.

Por esta causa nos duele que políticos de talla y que aspiran a la dirección del país, anden tan equivocados, soltando especies en el extranjero, que seguramente no se airearían a decir en su tierra.

Ahora que las libertades públicas inglesas están en crisis, porque entre prohibir como prohibe la Constitución inglesa, que el Rey y sus ministros, o sea el Poder ejecutivo, tenga un solo soldado en armas y obligar a todos los ingleses a ponerse, como soldados, bajo las órdenes del Poder ejecutivo, cuando éste tenga a bien llamarlos a filas, hay un abismo, el abismo que separa la libertad de la servidumbre.

y tienen puesta la vista en los acontecimientos que se desarrollan en el teatro de la guerra, para inclinarse al lado de lo que más convenga a su nación, ahora que todos los políticos del mundo son ante todo y sobre todo patriotas; ahora, precisamente, nuestros hombres se entretienen en publicar declaraciones, que no son más que indiscreciones que pueden costarnos muy caras el día de mañana, y que no son el verdadero pensar y sentir del pueblo español, que desea y quiere la neutralidad a todo trance.

Y si el país sospecha y cree que que don Melquíades ha conspirado contra la neutralidad, las lapidaciones y los muertos de lin pueden repetirse y... nunca segundas partes fueron buenas, y en éste caso podrían ser peores.

RAFAEL RASO DEL SEPTIEMBRE 26 1915.

RELIGIOSAS

La visita anual de la Academia Mariana de San Estanislao a Nuestra Señora de Monte Toro.

Como la anunciamos, se celebró el próximo pasado domingo, con la misma o mayor animación y entusiasmo que en los años anteriores. Vamos a demostrarlo, condensando en breves impresiones, las que, con especial complacencia recogimos durante el día que pasamos en la grata compañía de los jóvenes Estanislao.

El reloj señaló las dos y media de la madrugada cuando reinaba ya extraordinaria animación en el local de la Academia y en la calle de la Concepción, donde está instalada la casa solariega mariana. El firmamento tachonado de estrellas. Había desaparecido el sueño. Sobre las tres, los señores Jefes de la expedición dieron la orden de ocupar los coches, operación que se realizó con el mayor orden, gracias a las disposiciones tomadas para la buena organización. Se puso en movimiento la caravana al compás de los cánticos populares de la gente joven. Ibamos más de cien peregrinos, distribuidos en ocho coches, entre Académistas, protectores y familias. Era hermoso espectáculo ver la larga hilera de coches, con sus luces encendidas. La luna en su cuarto menguante disipaba tenuemente las neblinas de la noche. En Alayor se nos unió el simpático señor Comandante del Batallón Deportivo. Amaneció al acercarnos a la Santa Montaña, cuyos contornos se dibujaban graciosos a la vista y al corazón, puesto que en lo alto habita la Moreneta de nuestros amores.

verar en el camino, del bien y de la virtud, pidió a la Virgen Santísima protección y alivio para el muy querido señor Director don Antonio Marqués, Pbro., tendido en el lecho del dolor; lloró su ausencia, única nota triste de tan grata jornada. Felicitó finalmente a todos por su bondadosa cooperación, pidiendo a la Moreneta raudales de gracias y bendiciones para las obras Marianas y Eucarísticas de esta roqueta. Se cantó el Tantum ergo y se dió la bendición con S. D. M., rindiéndose la bandera de la Inmaculada, y dejando oír las cornetas y tambores las notas de la Marcha Real. Se terminó con el canto solemne de la Salve.

Antes de abandonar el Santuario, vimos con gusto cómo adelantan las obras de restauración, gracias al celo que nunca podremos agradecer bastante, de nuestro amantísimo Prelado Diocesano, está casi terminada la colocación del artesonado del caparín, que resulta muy bien.

Pudimos aún estrechar la mano a nuestro querido amigo el Rdo. don Nicolás Villalonga, Pbro., Capellán Custodio de aquella Santa Casa, que regresaba de San Juan de los Rios. A las nueve se empezó el descenso después de vitorear a la Virgen y a la Academia. Durante el mismo encontramos a tres piadosas mujeres, de distintas familias, que con los pies descalzos, cumplían alguna promesa de gratitud a la Santísima Virgen. Las saludamos con respeto. Todavía hay fe en Israel.

Llegados a Mercadal, tomamos seguidamente los coches en dirección a Ferrerías, la villa religiosa por excelencia, adonde llegamos sin novedad, como término de nuestro viaje, sobre las once y cuarto. La lluvia que amenazaba durante toda la mañana, se mantuvo contenida. Nos apeamos, y pronto percibimos las simpáticas notas de la banda de música de la Hermandad Agrícola e Industrial que con la bandera de dicho Centro Católico a la cabeza, salía en nutrida representación a recibirnos. Nos saludamos con las aclamaciones de «Viva Ferrerías religiosa!» y «Viva la Academia!». Se hizo entra-

da triunfal en el pueblo, que casi por completo nos recibió, batiendo palmas. Las alegres notas de la banda de Ferrerías se confundían con los marciales toques de las cornetas y tambores del Batallón, que entró en formación, presidiendo las representaciones de la Academia y de Ferrerías. Nos dirigimos a la parroquia de San Bartolomé, donde se cantó solemne Salve y seguidamente el celoso señor Cura Económico don José Gómila, Pbro., nos dirigió un oportuno saludo de bienvenida, deseando para nosotros y para todos, la paz del Señor, esa paz tan hermosa que une a los pueblos y a las naciones y hoy por desgracia, tan olvidada por reinos antes humanos y que se desatrazan con esa guerra mundial, sin precedentes en la Historia.

Se procedió al alojamiento de los expedicionarios, que establecieron su cuartel general en el vasto salón de la citada Hermandad. Llegó el momento de reparar las fuerzas del cuerpo mediante la comida. La banda de música de Ferrerías, recién organizada con valiosos elementos jóvenes gracias al celo de su Maestro Director nuestro querido amigo don Gabriel Cardona Enrich y compuesta de unos veinte músicos, nos obsequió con una bondadosa serenata, a la que correspondió el Batallón, tocando la retreta frente a los domicilios de los señores Párroco y Alcalde de Ferrerías. Era de ver y admirar la animación general que reinaba; confundidos mahoneses y ferrienses en santa expansión y cordialidad de sentimientos y afecciones sobre todo nos guiaba la idea religiosa, única capaz de proporcionar la verdadera felicidad a los pueblos y a los individuos.

La campana del Templo nos llamó a los pies de Nuestra Señora del Rosario, hermosa y nueva Imagen adquirida por los católicos de Ferrerías. Rezamos el Santo Rosario organizándose seguidamente lucidísima procesión. A la cabeza la bandera de la Academia con grupo numeroso de hombres, cruz parroquial, escolanía, capilla de música, Rdo. Clero, la imagen de la Virgen, el Preste y la

LA CONDESA LE MONTECRISTO 233

Dicha señora, bien arropada, en su dull, se dio algunos pasos por la acera, y se detuvo, pareciendo esperar a buscar a alguno. En efecto, casi en seguida un joven, vestido de artesano, se destacó de la esquina oscura de una puerta. La mujer fué rápidamente hacia él, y sin explicación ni de una ni de otra parte, le tomó su brazo, y los dos se alijeron en dirección del bulevar. Según iban caminando, hablaban en voz baja, y el que hubiese escuchado su conversación, habría oído repetir los nombres de algunos de los actores de este drama. El de M. de Puyssat, el de Cipriana, los de Nini Moustache, y Jacquemin. Era la mujer la que hablaba, pareciendo dar datos e instrucciones. El hombre escuchaba silenciosamente, y de vez en cuando meneaba la cabeza, como para afirmar que había comprendido o que la cosa sería ejecutada. Llegado a la altura del bulevar, la singular pareja giró a la izquierda en dirección a la Bastilla, y a la derecha en la de la calle Vivienne. Las tiendas estaban todavía cerradas, y las pocas gentes que salían de las fondas o del baile, todas ellas regresaban a sus domicilios apresuradamente. La señora susodicha se detuvo delante de una tienda sobre cuya enseña dorada se leía: Madame Rozel, modas. Introdujo en la cerradura de la puerta de la tienda una llave que tenía en la mano, pero no abrió en seguida, y continuó, durante algunos minutos, la conversación comenzada. De modo que es cosa convenida? dijo por fin. Si, señora, respondió su acompañante, se sabrá quién y lo que es M. Gigant. Muy bien. Sacó de debajo de la dolieta una manecita redonda, torneada y blanca; que el obrero cogió en las suyas con respetuosa ternura. Buenas noches, José. Buenas noches, Elena. Y la puerta de la tienda se cerró después de haber entrado la madrugadora paseante.

«Hablabi de mí, pues el otro me dijo y habló en el mismo tono al coronel. El coronel Fritz! interrumpió vivamente Aurelia. Si, contestó secamente Nini Moustache. M. de Puyssat, porque a él es a quien acompañaba el coronel Fritz o Florestán, como tú quieras, se acercó a mí un instante después. Me agradó mucho. Por lo demás, aunque no me hubiese agradaído, hubiera pasado lo mismo. Luego el coronel se nos unió, y en el momento en que M. de Puyssat no podía oírnos, me dijo muy bajo estas palabras: Es menester que nos amemos. A lo cual contesté, creyendo que fuera una chanzá. No deseo otra cosa. Y en efecto, por su desgracia, M. de Puyssat me amó. Después del alma condenada, el dueño. El encuentro de Florestán precedió sólo algunas semanas a la vista de M. Gigant. Este, al menos, tuvo el mérito de no aparentar hipocresía; me presentó claramente la cuestión. A mí una fortuna asegurada, una parte casi leonina en los despojos, con la condición de arruinar a M. de Puyssat. Consentido el trato, una protección oculta se extendería sobre mí. Rehusándolo me creaba inmediatamente enemigos encarnizados hasta la muerte. Habéis tenido, mi querida niña, la suerte de ser admirada por el conde, me felicito por vos, prefiero que esta buena fortuna os toque o vos más bien que a otra. Pero mirad bien, que si no obedecéis en todo, encontraremos el medio de reemplazaros por alguna otra más dócil. El conde es débil; nosotros sabemos qué conducta se debe observar con él para asegurarlo sólidamente. Estáis lejos de ser una bobá, querida mía; pero os advierto que esta tarea sin nuestros consejos sería superior a vuestra astucia. Así, pues, chiquita mía, buenas noches, reflexiona, yo volveré mañana a saber lo que prefieres: un palacio al fin de tus días, o un cachemira de espaldas, o un cesto de trapero sobre la espalda, o un capote de

MAHÓN

presidencia formada por el Rdo. señor Timoner, Pbro., y representantes de las obras Marianas y Eucarísticas, el Batallón Deportivo en marcial formación y grupo importante de mujeres. El canto Ave Maria Stella alternaba con la banda de cornetas y tambores. ¡Qué cuadro tan hermoso! Qué sermón tan elocuente como dijo con mucha razón una distinguida personalidad! Todo el pueblo de Ferrerías presenció el paso del lucido cortejo religioso. De regreso al templo se terminó con el canto de la Salve. Se dieron mutuamente enhorabuena. Se iniciaron felices iniciativas para el porvenir. ¡Cuán cordialidad y unión cristianas! ¡Gracias, Dios mío, gracias!

El tiempo amenazaba lluvia y se organizó el regreso a Mahón. Frente al centro «Hermandad» se colocaron los coches que ocuparon los expedicionarios. ¡Adiós, querida Ferrerías! Hasta el año próximo, Dios medianamente. Se nos hizo entusiasta despedida.

En grata conversación, amenizada con alegres cantos, pasamos las horas de la vuelta a nuestros hogares. A las ocho de la noche nos detenimos frente al local de la Academia, cantando el Himno de la Asociación Mariana. Salía el público de la primera sesión de cine, cuya apertura fué el mismo día. No hubo la menor nota desagradable.

Así terminó tan hermosa jornada, que vino a sumar la serie no interrumpida de conquistas que por el orden social y religioso viene obteniendo la Academia Mariana de San Estanislao. Su benéfica acción de instruir deleitando y de inculcar la verdad y la justicia, que sólo en Dios radican, contribuye a la educación y al verdadero progreso de nuestras clases sociales y puesta felizmente con sus hermanas las demás asociaciones religiosas, forzosamente ha de esperarse la mejoría y el adelanto en aquellos hermosos ideales, porque es axioma general que la unión estimula la fuerza. Así lo espera y para ello forma los más sinceros votos,

buyó importante número de Sagradas Formas, cantándose apropiados motetes.

A las diez fué la Misa mayor siendo celebrante el señor Párroco don Juan Mercadal, Pbro., cantando glorias y virtudes del gran fundador de tres Ordenes religiosas el Rdo. don Cristóbal Timoner, Pbro. Párroco de San Luis.

Por la tarde después del canto solemne de Vísperas se organizó la acostumbrada procesión a la que concurren los Hermanos Terciarios, una representación de los Tarsicios y Adoradores, la capilla de música de Sta. María, el Rdo. Clero con la tres cruces parroquiales, la imagen del Santo, el Preste y Ministros y un grupo de piadosas mujeres. Recorrió la procesión el curso anunciado y de regreso al templo se cantó solemne Te Deum, se conmemoró el Glorioso Tránsito, dióse la bendición con la Santa Reliquia que besaron todos los asistentes. Nuestras cordiales felicitaciones al celoso señor Párroco de San Francisco.

— El próximo viernes empieza en San Francisco las Cuarenta Horas mayores en honor de su Titular. Estará el Señor de manifiesto de seis y media mañana a ocho y media noche, celebrándose los solemnes y fervorosos cultos anunciados.

— El solemnisimo Triduo a Nuestra Señora del Pilar se celebrará en la misma iglesia el lunes 11, martes 12 y miércoles 13 según cultos que se publicarán el próximo sábado.

lo dispuesto en la ley de 29 de octubre de 1914, sobre la acuñación de la moneda nacional, el Ejecutivo dispuso lo relativo a este particular, acudiendo hasta donde ha sido posible y en la proporción que ha estimado más conveniente, distintas clases y denominaciones de la expresada moneda española, las cuales han destinado a la circulación por todos los medios y vehículos a su alcance.

Por cuanto: la cantidad de moneda nacional de plata y níquel acuñada en circulación, más la existente en la Tesorería de la República y sus dependencias, así como en los Bancos y sus sucursales, junto con la que se ha de acuñar en breve y la de la misma especie de los Estados Unidos en circulación, declarada por la propia ley de curso legal, ha de ser suficiente para satisfacer las necesidades del mercado.

Por cuanto a virtud de los preceptos de la propia ley de 20 de octubre las monedas de plata, cobre, bronce y níquel de cuño extranjero en circulación, con excepción de la de los Estados Unidos, ha dejado de tener fuerza liberatoria, no teniendo por tanto curso legal, pues el valor de esas monedas es puramente simbólico, sostenida su paridad únicamente por el crédito o garantía del Gobierno que las emite, y por las disposiciones legales es visto que no conviene a los intereses económicos ni a los intereses fiscales de la República la circulación de discos monetarios extranjeros cuyo valor monetario y metálico difieren tan completamente y que vienen a entorpecer el complicado proceso de introducción en la circulación de la nueva moneda nacional acuñada, creando conflictos a cada momento, y sirviendo de base para mantener el agio que hasta la creación de la moneda nacional se ha sostenido con los cambios de las distintas clases de monedas circulantes. Por tanto: en uso de las facultades que me confieren la Constitución de la República y las leyes orgánicas del Poder Ejecutivo y la de 29 de octubre de 1914, sobre la acuñación de la moneda, y a propuesta del secretario de Hacienda. Resuelvo: 1.º Prohibir en absoluto la importación en territorio de la República de las monedas de plata, cobre, bronce y níquel de cuño extranjero, con la sola excepción, autorizada por la ley monetaria, de la moneda de plata y vellón de los Estados Unidos de América. 2.º El secretario de Hacienda queda encargado del cumplimiento de lo dispuesto y dará las oportunas órdenes a ese efecto. 3.º Este decreto comenzará a regir desde la fecha de su publicación en la «Gaceta Oficial».

— Dado en la quinta «Daraflona», Mariana, a 12 de agosto de 1915. — (F.) M. Menocal, presidente. — (F.) Leopoldo Cancio, secretario de Hacienda.

De todas partes

La situación en Portugal

En el aspecto económico la expone «O Seculo» de la siguiente manera: «El trabajo escasea. El comercio se hunde. Las industrias arrastran una existencia precaria. En los campos hay una miseria y un desaliento de que no hay memoria. Las cuentas del Estado acusan déficits que rebasan la cifra de 40.000 contos; y por todas partes, como consecuencia natural de lo apuntado, hay una intranquilidad y un malestar que sólo los obcecados no quieren ver.»

En el aspecto político... no deja de tener mucha miga esto que trae «A Lucia»:

«Ya son tres las Comisiones de separación de funcionarios nombradas para el ministerio de Justicia. La primera, nombrada el 6 de agosto, la constituirán los señores Duchanel Abel Augusto Correa de Pinho, presidente del Tribunal Supremo, Administrativo; Augusto dos Santos, procurador de la República en el ministerio de Relaciones Exteriores, y Pedro Virgolino Ferraz Chaves, diputado.

— Por disposición de 16 de agosto, estos señores fueron substituidos por los siguientes: Teixeira d'Azevedo, presidente de Relaciones de Lisboa; Bernardo Nunez Garcia, juez y senador, y Anacleto de Fonseca Matos e Silva, curador general de los Orfanatos de Lisboa.

Y, por último, el 23 del pasado, esta segunda Comisión ha pasado a la historia y otros señores han constituido la tercera: José María Sousa Andrade, juez; Manuel Fernandez Pinto, idem, y Miguel Tubina de Sequeira Braga, delegado del procurador de la República.

— Intromisión de un consúl inglés

«El Correo Español» publica la reproducción fotográfica de un oficio del gobernador civil de Sevilla.

Dice el documento:

«Gobierno civil de la provincia de Sevilla — Negociado tercero. — Número 1463.

El señor consúl británico en esta capital, con fecha de ayer, me dice lo que sigue:

«Con respecto a los 125 barriles de petróleo que están actualmente en San Juan, se dice que existe ahora la intención de levantarlos. Si resultara cierta esta noticia que V. E. concédiere el correspondiente permiso, espero que se me participará el destino de los referidos barriles, a fin de que pueda yo cumplir con las órdenes recibidas e informar a S. E. el embajador de S. M. británica.»

Lo que traslado a usted, a fin de que me comunique la fecha y destino que en su día pueda darse a la expresada mercancía.

Dios guarde a usted muchos años. Sevilla 20 de julio de 1915.

Hay la firma del gobernador.

Esa intromisión es intolerable, y creemos que no se tolerará en lo sucesivo.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 6 de octubre de 1915

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe del día: Teniente Coronel de Artillería don José Blaya.

Imaginería: Teniente Coronel de Infantería don Dionisio Terol.

Hospital y provisiones: Tercer Capitán del Regimiento 70.

Vigilancia: Oficial 11.º del 70 — El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

— Durante la ausencia del señor Coronel Comandante de Ingenieros de esta isla, don Antonio Boceta Rodríguez, que ha marchado a Palma en comisión del servicio, le substituirá en dicho cometido accidentalmente, por disposición del Excmo. señor General Gobernador, el señor Teniente Coronel del propio Cuerpo don Antonio Gómez de Tjada y Cruells.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radiotelegrama de las 13 30

DIA 5 DE OCTUBRE DE 1915

Generalmente bueno en las costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa, en todo el centro de España, canal de la Mancha y Cantábrico Norte y Atlántico oriental.

Dudoso en las demás regiones.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DIA 5 DE OCTUBRE DE 1915

Presión barométrica. 763 0 mm.

Dirección del viento. NE.

Fuerza del viento. F. J.

Estado del cielo. Lluvias.

Estado del mar. Marja'a.

Santoral

Santo de hoy — San Bruno confesor y Santas Sabina y Fe

Santo de mañana. — Nuestra Señora del Rosario y Santos Sergio y Marcos.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de los Angeles en San Francisco.

DISPOSICIÓN IMPORTANTE

La moneda española desterrada de Cuba

El Secretario de Estado de la República de Cuba ha dirigido al consúl de su nación en Madrid la siguiente circular, relativa a la prohibición de importar moneda extranjera en aquel país:

«A los señores funcionarios consulares de la República. Señores: El señor presidente de la República se ha servido dictar el siguiente decreto que lleva el número 1.063: «El 29 de octubre de 1914, en cumplimiento de

UN PROTECTOR ASISTENTE

Mahón 5 octubre de 1915.

— El próximo pasado lunes celebró la Parroquia de San Francisco, con todo esplendor, la fiesta de su Titular el Glorioso Serafín de Asís, cuya imagen rodeada de ángeles y alumbrada con número importante de cirios y cobijada por manto blanco se destacaba en la parte superior de la escalinata colocada en el altar mayor. Se dijeron varias misas rezadas y a las siete y media celebró la de Comunión general el Rdo. don Miguel Pérez, presbítero, que distri-

En la tarde de ayer el joven aristócrata don José de Vigo Fabra desde el predio «San Antonio» se dirigía en automóvil a nuestra ciudad, cuando acertó a encontrar en el camino de «Cala Mesquida», a un anciano que iba cargado con un haz de leña.

En el acto paró el auto e invitó al anciano a que subiera, conduciéndolo a esta población.

Como es de suponer, el anciano quedó más que satisfecho y no hallaba palabras bastantes para agradecer la atención de que había sido objeto. Hechos como el relatado son dignos del mayor encomio.

En el concurso que ayer tuvo lugar en las Casas Consistoriales sobre calefacción del Teatro Principal, fué adjudicado a don Antonio Parpal Esteve, único concursante, por la cantidad de 3.000 pesetas.

Ha fallecido en el convento de Santa Clara de Ciudadela, después de larga y penosa enfermedad, que soportó con resignación cristiana, Sor Catalina de la Consolación Campins, de 35 años de edad, natural de la población referida (D. E. P.)

Esta noche celebrará nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria, la cual no pudo tener lugar el pasado lunes, por no haberse reunido número suficiente de concejales.

Han quedado cerrados para el público los baños del Hospital Civil; en lo sucesivo los que deseen tomar baños tendrá que avisar con dos horas de anticipación para que se pueda preparar el baño y calentar el agua.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, efectuará la SUBASTA PÚBLICA que tiene anunciada, el jueves próximo día siete del corriente, principiándose a las dos y media de la tarde, en el local social, calle Alonso III, número 11.

MARÍTIMAS

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

— El vapor «Monte To» debía ayer embarcar docientas cabezas de ganado de cerda, en el puerto de Alcudia para el de la ciudad condal.

De orden del Comandante de Marina desde ayer visten de lanilla con gorra blanca el personal de la Comandancia de Marina de este puerto.

En un razonado trabajo sobre el problema cerealífero, hace observar la notable ilustración agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», los progresos realizados estos últimos años, triplicando y cuadruplicando los rendimientos del trigo, teniendo en cuenta los principales cuidados que a los sembrados deben prodigarse a tal fin.

Aparte de la buena preparación de la tierra, abonos, elección apropiada de simientes y su selección, señala como resumen de dicho estudio la conveniencia de evitar los contrastes debidos a las humedades excesivas causantes del encamado y de la roya. Para corregirlas conviene adoptar razas de trigo de pajas rígidas, que resistan al vuelco y los hongos microscópicos causan es de aquellas.

La selección de trigo «Heraldo del Rhin» muy productivo, sano y rústico, con el que se consiguen fácilmente cosechas de cuatro mil kilogramos por hectárea; logra tal objeto, aumentando el valor práctico del trabajo en cuestión, avalorado con notables grabados, la descripción que del mismo se hace.

Diversos estudios sobre vinificación de uvas, maltrechas por el mildiu, ganadería, agricultura y otros suscritos por escritores agrarios esclarecidos, justifican la distinción que las clases rurales otorgan a dicha revista; de la que se remite un número de muestra gratuito al que lo solicite a la Administración de la misma.

Víctima de penosa enfermedad, ha

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

LA CONDESA DE MONTECRISTO

La sangre fría con que se expresó en este sencillo discurso me aterró. La bestia feroz que dormitaba tras de la ingenuidad de M. Gigant me apercibió de repente. Su mirada clara me atravesaba el pecho como una hoja de acero. Estaba segura que lo que me prometía y lo que me amenazaba, podía hacerlo y lo haría sin piedad como sin tacañería.

El partido que yo tomaría no era dudoso; por otra parte, yo no amaba todavía al conde, y qué es una ruina más o menos en la vida de una mujer?

He aquí cómo yo entré en el intrincado laberinto, donde de dejo en este momento los últimos jirones de mi conciencia!

Un día traté de sustraerme a la tiranía de M. Gigant. El día en que lo ensayé, fué aquel en que se trató del casamiento de la señorita de Puzsala. M. tirano frunció imperceptiblemente las cejas, y con esa mirada aguda y fría que llega al alma:

— A propósito, madame Morel, dijo, ya sabéis que vuestra prima Ursula está en París; su educación ha terminado hace largo tiempo, y habéis escrito a la superiora que os la envíe. ¡Ojalá por lo demás, la paloma está en sitio seguro, obrera en casa de una de las primeras costureras de París, y ella marchará derecha, yo sa'go garante de ello. Yo soy un tutor seguro, y en el doncel que quisiera mirarla de muy cerca pasaría un mal cuarto de hora.

Y al verme M. Gigant aterrada por esta noticia, respondió:

Escuchad, pues. Es menester tomar precauciones. En mi guita mía, las mujeres son tan caprichosas de este modo que puede dormir sobre mis los almohadas, estoy segura de vos de mí mismo. Queréis que Ursula permanezca honesta, inocente, ¡bueno! comprendo esa manía. Yo os he prometido ayuda y protección; esta protección y esta ayuda resaltarán naturalmente sobre vuestra hermana en tanto que os dirigáis vuestras convenciones. Sabéis que cumplo mis promesas; pero ¿cómo prevengo qué yo quiero que se tropiece. He dicho.

Y estaba dicho en efecto. Mi esclavitud estaba consumada; desde este momento venía a ser el instrumento de M. Gigant. ¡Ay de mí! Mi hermana es quien soportaba las consecuencias de mis rebeliones contra este tremendo señor. Es menester que me someta a la infancia para conservar la inocencia de este solo rincón puro y generoso de mi alma.

Nini Moustache, después de terminado su relato, se callaba; y quebrantada por el esfuerzo que acababa de hacer para recordar los do'rosos recuerdos del pasado, los tiempos puros del presente, permanecía inerte en el sillón donde se había dejado caer.

De repente sintió dos labios calientes rozar su oído.

— ¡Valor, hermana mía; cree, espera y te salvarás!

Se levantó vivamente para solicitar una explicación, pero su mano no encontró sino el vacío. Corrió a la ventana y abrió la cortina con violencia. Aurelia no estaba ya allí. Solamente, llevando su mano a la mejilla, Nini encontró en ella una huella húmeda y caliente, una gota de rocío, una lágrima.

El alba nacía pálida y trasparente. Aurelia atravesó rápidamente la sala del festín, vacía entonces, y encontró su coche que la esperaba debajo del peristilo entoldado. Un cuarto de hora después, se apeaba delante de su puerta, en la esquina de la calle de la Chaussée d'Antin y de la calle de Provence, y las pesadas hojas de la puerta volvieron a cerrarse apenas abrió ella.

Pero si un curioso o un celoso hubiera esperado solamente media hora debajo de sus ventanas, habría visto abrir la puerta estrecha de una escalera de servicio que daba a la calle de Provence, y salir por ella una mujer cubierta su cabeza con un capuchón y vestida como una señora de la clase media. Aunque su rostro conservara maravillosa frescura, esta mujer debía ser de cierta edad, según los derroteros que salían del capuchón a cada lado de su rostro. Sus cabellos eran de ese gris armonioso y pálido, casi tan elegante como el rubio benicentó.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

fallecido, a las tres de la madrugada de hoy, en el pueblo de San Luis, después de recibir los auxilios de la Religión, don Francisco Benvingut Gomis, conserje del Centro Católico, sacristán de aquella Parroquia, y corresponsal de este diario en el referido pueblo.

La conducción del cadáver al Cementerio Católico, que tendrá lugar esta tarde a las cuatro y media, promete ser una verdadera manifestación de duelo, pues el finado contaba con muchas simpatías entre sus paisanos.

Enviamos a su atribulada familia, la expresión de nuestro más sentido pésame, a la vez que elevamos una ferviente oración a Nuestro Señor, para que aceda en su seno el alma del extinto.

En el «Isle de Menorca» han regresado de su viaje de novios el capitán de Artillería de esta Comandancia don José Cotrina Ferrer y doña Rosario Colorado.

Asimismo ha llegado el capitán de Artillería don Fernando Canillas acompañado de su distinguida esposa doña Concepción Alberti e hijo.

Esta noche durante la travesía de Barcelona a Mahón, una señora que viajaba en el «Isle de Menorca», y que se encontraba embarazada de cinco meses, se ha sentido indisputa con fuertes dolores de parto; el capitán y demás tripulación del indicado buque, le han prestado en el acto todos los auxilios necesarios en estos casos, habiendo pasado la paciente muy mala noche.

Tan pronto como ha fondeado en este puerto el referido vapor, se ha llamado por teléfono al médico señor Mir, quien ha acudido en el acto, reconociendo a la enferma, que poco después ha sido trasladada al Hospital Civil, en una camilla de la Cruz Roja.

Pasajeros llegados esta mañana con el vapor «Isle de Menorca» procedente de Barcelona.

Don Antonio Poy; Juan Magriñá; Benjamín Carreras y cuñada; Manuel Beltrán; José Cotrina y esposa; Juan Coll; Francisco Sturla; José Escobar; Miguel Pons; Cristóbal Guardia; Vicente Alcalde; Eladia Butcher; Ramón Lamartín; Carlos Amador; José Mascaraó; Fernando Canillas y esposa; María Serra; Ricardo de Abuin; Juan Crusafort; Miguel Gomila; Francisco Gomila; Miguel Fluxá; Ramón Lacal; Margarita Asencio; Enrique Limosner; Juan Victor. — Total 29.

Angel Peñalva

Profesor de Música

Músico Mayor del Regimiento Infantería de Menorca; primeros premios del Real Conservatorio de Madrid; Comendador de número de la Orden Civil de Alfonso XII; premiado en varios concursos nacionales e internacionales; ex director de las Bandas de la Academia de Artillería, Regimiento de Vizcaya, Cazadores de Madrid, del Orfeón «Eco de Madrid»; violin primero y suplente de organista de la Catedral de Avila; pensado por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, etc., etc.

Clases de Solfeo, Piano, Armonía, Composición e Instrumentación.
Se prepara para examinarse en el Conservatorio de Madrid y oposiciones a Músicos Mayores del Ejército

Hotel Bustamante

CARPINTEROS

Materiales, herramientas, maderas, puertas, ventanas y un sinnúmero de objetos propios para el oficio, se liquidan a precios muy bajos.

¡¡¡APROVECHAD LA OCASION!!!
Calle Ramírez (Molín de Valls).

BORDADOS Y PERFUMES
Casa Buenaventura

Bastión 23

La cuádruple manda su ultimátum a Bulgaria. — El parte alemán. — Los alemanes obtienen algunos éxitos en el frente occidental, lo propio que en el oriental. — El crucero auxiliar inglés averiado era un barco mercante de gran porte. — Nueva lista de bajas inglesas. — Entrega del ultimátum de Rusia a Bulgaria. — El parte francés. — El parte ruso. — Avances alemanes. — Lancha turca capturada. — Alemania y Rumanía. — Grecia y la cuádruple. — Reo ejecutado. — Bulgaria y Alemania. — Bulgaria rechaza las proposiciones de la cuádruple. — Declaraciones del catedrático señor Bonilla. — Periodista agredido.

DE LA GUERRA

Madrid 6

El ultimátum de Rusia a Bulgaria

Un despacho de Londres da cuenta de que ha causado gran impresión la noticia de que Bulgaria no había contestado al ultimátum de Rusia.

Agrégase que todas las naciones de la Cuádruple lo han aceptado como propio.

Como también ha terminado el plazo de 24 horas que Rusia concedió a Bulgaria para que rompiera sus relaciones con los imperios centrales, sin que lo haya hecho, se espera que hoy tenga lugar la retirada de los respectivos embajadores.

Palabras de Venizelos

Dicen desde Atenas que el Jefe del Gobierno Mr. Venizelos declaró ayer en la Cámara que Grecia se guirá manteniendo sus derechos sobre Servia, aun a trueque de tener que adoptar una actitud hostil contra Alemania, cosa que lamentaría, pero que no tendría más remedio que hacer, si las circunstancias a ello le obligaran.

Las palabras de Venizelos han causado enorme sensación.

Parte alemán

Un radiograma de Nordeigh recibido a las doce treinta, contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán el cual detalla el resultado de las operaciones de ayer, en los frentes occidental y oriental.

Empieza comunicando que al norte de Loos fueron rechazados nuevos ataques de las fuerzas inglesas, los cuales agredieron con granadas de mano.

La lucha fué adversa para los súbditos del rey Jorge, pues vieron precisados a retirarse después de haber sufrido gran número de bajas, dejando además en poder de los alemanes ochenta prisioneros y dos lanzabombas.

Asimismo en otro ataque recuperaron los alemanes las trincheras que ocuparon los franceses al noroeste de Grenchy cogiendo al enemigo bastantes prisioneros y cuatro ametralladoras.

En la región de Champagne hubo violento fuego de artillería junto a la posición suroeste de Souain.

La artillería alemana gracias a su certero fuego impidió el avance del enemigo por Vanquois, ayudada, al propio tiempo por la explosión de algunas minas pudieron los alemanes avanzar un poco.

En el frente oriental, después de la gran derrota sufrida por los rusos el día 3 del actual, ayer quisieron repetir sus ataques contra las posiciones alemanas, siendo con facilidad rechazados.

El crucero inglés averiado

El crucero inglés que ayer dimos cuenta había llegado al puerto de Lower con grandes averías, era el «St. Luis», vapor mercante moderno de algunos miles de toneladas, convertido actualmente en crucero auxiliar de guerra.

Nueva lista de bajas inglesas

La nueva lista facilitada en Londres de las bajas inglesas habidas la semana última en los Dardanelos, asciende a 115 oficiales y 3.620 soldados.

Rusia y Bulgaria

Dicen de Petrogrado que el ultimátum de Rusia a Bulgaria fué entregado ayer tarde a las cuatro, al Presidente del Consejo señor Radoslawoff.

El parte francés

Un radiograma de la Torre Eiffel expedido anoche a las once, da cuenta del parte oficial del Estado Mayor francés dado anoche a las nueve.

Empieza manifestando que hay vivo cañoneo al norte de Scarpe y este de Arras en cuyos sitios se lucha con granadas de mano.

En los sectores de Loos, Dendechy y Champagne, los alemanes han bombardeado con gases asfixiantes, lo propio que la retaguardia del nuevo frente francés, sur de Ravatui y alrededores de Sauni.

La artillería francesa respondió enérgicamente al duelo de la artillería alemana, obteniendo éxitos sobre ésta en Argonne, Honnyette, Eparges y bosque de Apremont.

En la Lorena los franceses lograron hacer fracasar el ataque de los alemanes contra Arancourt y Arbervillers.

El parte ruso

Un despacho oficial de Petrogrado informa de que las tropas rusas han cruzado el Snin, entre el Pink y Nowo.

Avances alemanes

Un despacho de Viena notifica que los alemanes después de un rudo combate tomaron una trinchera cerca de Dwansk, obligando a los rusos a retroceder hasta Pteder, haciéndoles 500 prisioneros.

Las fuerzas germanas cruzaron también el río Mazoiiki, tomando por asalto varios pueblos, pasando luego el lago Winzniesky, haciendo al enemigo 300 prisioneros y cogiendo cinco ametralladoras.

Lancha turca apresada

Telegrafía de Petrogrado que en el Mar Negro un cazatorpedero ruso logró capturar a una lancha automóvil turca, a pesar del fuego enemigo que iba contra él.

Alemania y Rumanía

A pesar de cuanto se viene diciendo, es creencia general que Alemania no mandará su ultimátum a Rumanía.

Grecia y la Cuádruple

Dicen de Atenas que la Cuádruple ha contestado a la nota que Grecia le mandó sobre el desembarco de tropas aliadas en Salónica, negando que se presentaran como enemigos, sino que era un acto necesario para sostener la paz en aquella región y evitar un despojo por parte de los contrarios.

Reo ejecutado

En El Cairo fué ayer ejecutado el agresor de Enver Pachá.

Notas búlgaras

Aseguran en Roma que han lle-

gado a Sofía numerosos aviones alemanes y mecánicos e ingenieros para fabricar municiones.

Se da, como cosa cierta, que Bulgaria ha rechazado las proposiciones de los aliados.

Noticias de España

Madrid 6.

Declaraciones de Bonilla

El importante periódico madrileño «El Correo Español», en su número de ayer inserta unas extensas declaraciones del Catedrático de la Universidad Central señor Bonilla.

Empieza manifestándose dicho señor acérrimo partidario de un intercambio de profesores y escolares entre España y América, en donde en todos los centros de cultura se habla el español, entendiéndolo el que fué una gravísima e imperdonable falta el que España no asistiera oficialmente a la Exposición de Panamá.

Al hablar de la guerra, muéstrase partidario decidido de Alemania, opinando que el triunfo final ha de ser para los imperios centrales.

Una agresión

Se ha recibido un despacho oficial del Gobernador civil de Joén participando que el Alcalde de Linares le ha dado cuenta de que el guardia de Seguridad Francisco Rojas agredió al Director del periódico «El Pueblo», don Francisco García, agregando que ha salido de Jaén para Linares el Jefe del Cuerpo de Seguridad, al objeto de instruir el oportuno expediente.

Prensa Asociada

Correo de hoy

De «El Imparcial»

Este periódico ocupándose de la Asamblea que se ha de celebrar el día 10 en Barcelona, la califica de imprudente preparación que viene a enturbiar el sentimiento público, y añade que es innegable la habilidad con que aprovechan la ocasión los catalanistas para atribuirse en vísperas de unas elecciones, la representación de Cataluña.

Dice que nadie combate ni hostiliza a los catalanistas y, en medio de esa tranquilidad, ellos se dedican a hablar en son de guerra, mostrándose, no sólo desgraciados, sino frescos. La cosa pasa ya de la raya.

Está bien que nieguen y que olviden los favores que reciben, pero no que añadan el escarnio a la ingratitud.

Fallecimiento del compositor Usandizaga

San Sebastián. — A las cuatro de la madrugada ha fallecido el compositor Usandizaga.

La noticia se divulgó rápidamente por toda la ciudad a pesar de la hora, produciendo triste y general impresión.

La prensa de la mañana califica la muerte del distinguido músico, de verdadero luto nacional.

Contaba sólo veinticinco años. Todo el verano pasado ha estado preparando la obra que debía estrenarse este año en Madrid, «La Llama». Dicen quienes oyeron trozos de esta obra, que supera a «Las Golondrinas», estrenada el año pasado.

Los centros artísticos donostiarros tienen puesta la bandera a media asta.

Torero muerto

Jaén. — Dicen de Oviedo que en la corrida verificada ayer, el banderillero Hipólito Sánchez, sufrió una tremenda cornada en el muslo, falleciendo al ser conducido a la enfermería.

Su hermano, matador de novillos, que alternaba en la misma corrida, sufrió un síncope al conocer la noticia.

Buque embarrancado

Cádiz. — Los pescadores han notificado al comandante de Marina haber embarrancado en las últimas horas de la tarde de ayer, frente al castillo de Santa Catalina un buque de gran tonelaje.

Ha salido un vapor con un práctico y personal de marina para prestar auxilio.

A la una y media de la madrugada no habían regresado aún.

Se desconocen pormenores del suceso.

Otro buque embarrancado

Ferrol. — Durante toda la tarde del lunes numeroso público acudió a la playa de Cobas donde embarrancó un buque inglés. El casco está aprisionado entre las rocas, tiene varias vías de agua y se le han inutilizado los aparatos de radiotelegrafía. Continúan los trabajos para aligerarle de la carga.

Han llegado barcos de la Coruña y de otros puntos para contribuir a los trabajos de salvamento.

Los técnicos creen que si se desencadena algún temporal se estrellará el vapor contra las rocas.

Hoy llegarán a Vigo cincuenta naufragos, que embarcarán para Inglaterra en el vapor «Denrol».

Discurso de Maura

He aquí el discurso íntegro pronunciado ayer por don Antonio Maura con ocasión de inaugurar el Centro maurista del distrito del Congreso. Dijo entre grandes aplausos de la concurrencia:

Yo no venía a pronunciar un discurso; venía a saludaros y a tener la complacencia de hallarme entre vosotros unas horas. Si hubiera venido a pronunciar un discurso, me hallaría ahora con que lo han pronunciado los elocuentes oradores que hemos escuchado y aplaudido; tendría que repetir sus conceptos, cosas análogas a las que he escuchado, porque de la noche a la mañana no improviso mis convicciones: tengo las de siempre, y las que de ellas vienen al caso, están en los discursos que hemos oído.

Venía a felicitaros porque este acto, como los que le han precedido análogos a él, es, según han dicho los que me han precedido en el uso de la palabra, el mismo señor Goicoechea, de una significación desmedida, inmensamente superior a su propia intrínseca entidad; aquí, los que tenemos obligación social y política, obligación moral, obligación de conciencia, damos ejemplo del cumplimiento de esos deberes, por tantos olvidados, por tanto tiempo preteridos, y aquí se invita a los embaucados, explotados y extraviados obreros españoles, a que reflexionen sobre sus derechos e intereses y aprendan a defenderlos.

Varias veces he dicho (algunas palabras mías se han recordado

que lo expresan perfectamente) que uno de los mayores errores y de mayor transcendencia en la vida política española, consiste en aquella idea, generalmente aceptada sin deliberación ni examen, que presentaba a la política española como una especie de patrimonio peculiar de los ricos, acomodados y satisfechos, acogidos al aprisco de los Gobiernos civiles y de los cuarteles de la guardia civil, sin otro cuidado, sin otro destino en la vida que dormir, dejando que la vida corriera de este modo e irrogando grandes males, porque se entregaba todo a los partidos los extremos revolucionarios. (Grandes aplausos).

Por tal error ha venido la situación actual de la que hemos de defendernos, protestando contra una invasión peligrosa, entra una ofuscación nacida del error citado.

Pero nosotros no significamos, no queremos significar nunca contraposición de una parte de la sociedad española frente a otra, ni el estímulo de una contraposición de una clase frente a otra.

Tan necesario como dirigirse a los obreros es actuar sobre las clases conservadoras, netamente conservadoras que tienen una misión directa insustituible, obligada, cual es la de cumplir con un deber que tienen olvidado para facilitar con sus medios, con su cultura, con sus riquezas una obra santa, una obra patriótica, una obra salvadora. (Grandes aplausos.)

He de rectificar también otro error por tanto tiempo cultivado. Se ha trabajado por que las clases obreras y los humildes no comprendan lo que es menester que comprendan y es que para ellos, mil veces más que para los poderosos y acomodados es necesaria la justicia, porque la justicia no es otra cosa que el orden, lo único que hace su trabajo que es todo lo que tienen, porque sin orden, sin buena administración, sin justicia no puede conseguirse la riqueza pública ni difundirse la cultura, y sin éstas no puede haber mejoras, trabajo ni paz.

Hay que luchar contra todas las concupiscencias, contra todos los intereses, contra todas las preocupaciones y contra quienes las opongan y en ellas se opongán. (Grandes aplausos.)

La experiencia está hecha, la habéis presenciado todos. Si no, otra sería la sociedad política española. Es imposible conseguir nada sin robustecer las bases en que debe apoyarse la verdadera justicia (ovaciones); y ese amparo que esperaréis sería imposible si no os apoyáis en los partidos políticos. (Nuevas ovaciones.)

Cuando yo callo y no obro, no duermo, estoy atento a la realidad, a la complejidad de la realidad. Siempre está mi alma dispuesta a vivir, entregada a toda obra que pueda emplearse en favor de la patria, para cuando la patria quiera que la política que signifique se realice. (Ovación.)

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Hoy miércoles a las nueve y cuarto, grandiosa sección, debut de la bella canzonetista cómica Hirondele, con un extenso repertorio de bonitos y graciosos couplets de seguro éxito, presentados con verdadero lujo. Colosal programa de interesantes películas de gran atracción.

Estadística

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día de 5 octubre de 1915.

	Precio medio en tercía
Sardinera	
Sardina	0'65
Aladroque	0'75
Caramelos	0'40
Trasmallo	
Salmonetes	1'15
Esparralls	0'75
Rasclas y Rublo	0'70
Saltrapardices	0'60
Llampugas	0'65
Jiblas	0'80
Pulpas	0'40
Palangre y Volantín	
Variadas y esparralls	1'30
Serranos	0'60
Arañas	0'50
Doradas	1'40
Cóngrios	0'60

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with rates for various advertisement types including 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', and 'ESQUELAS MORTUORIAS'.

OBSERVACIONES:

- List of three observations regarding advertisement terms, including advance payment and discount rules for subscribers.

Talleres tipográficos y de encuadernación de Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despach: Plaza del Príncipe, 11 Teléfono 84

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa. Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita. Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc. En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario, llegado recientemente de Barcelona.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914. Diez cuadernos litografiados y con 300 grabados. Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

- List of 10 numbered items: 1. Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados; 2. Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados; 3. Ortografía y Caligrafía ilustrados; 4. Ortografía y Caligrafía ilustrados; 5. Ortografía y Caligrafía; 6. Ortografía y Caligrafía; 7. Ortografía, Redacción y Caligrafía; 8. Redacción usual y Caligrafía; 9. Redacción comercial; 10. Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunos de esta ciudad. Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTÉS ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiseptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, número 11 y Nueva, 10, Mahón

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA OBRA NUEVA

Reglamento general para la ejecución de la Ley Hipotecaria aprobado por Real decreto de 8 agosto de 1915

Exposición de motivos, modelos, formularios e índices DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ Abogado, Médico y Notario de Madrid DON JUAN BAUTISTA CATALÁ Y GAYLÁ Abogado y Director de esta Biblioteca Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTÉS ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10,

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodrizas Hay una joven de 22 años, viuda, con leche de 12 meses que desea encontrar una criatura para amamantar en el domicilio de sus padres. Informes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Biblioteca de grandes oradores Colección de sus obras maestras

Donoso Cortés sus discursos parlamentarios ORDENADOS Y CON UN PRÓLOGO POR DON JULIO BURELL

NOTAS Y OBSERVACIONES DE D. Juan Bta. Catalá Gavilá

PRECIO: 250 pesetas rústica y 350 en tela. Véndese en la librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza Príncipe, 11, Mahón.

Lapiceros automáticos marca PENKA LA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración. Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita. Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón.

De utilidad para los sastres

Método de corte para caballero, por Esteban Francisco Priego García, profesor de la Academia en la Sociedad de Sastres 'La Confianza' de Madrid. Véndese en la Librería de Manuel Sintés, plaza Príncipe, 11, Mahón

Boletín diario Oficinas públicas

Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Calle de Isabel II. Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, número 15. Ayuntamiento. — De nueve a una. — Plaza de la Constitución. Juzgado de primera Instancia. — De nueve a una. — Claustro del Carmen. Juzgado Municipal. — De nueve a una. — Alonso III, 83. Aduana Nacional. — De nueve a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén Cos. de la expedición cuatro pesetas.

Delegación de Hacienda. — De nueve a una. — Andén de Poniente. Comandancia de Marina. — De nueve a una. — Calle del Carmen. Giro Mutuo. — De nueve y media a doce y media. — Roig, 12. Zona de Reclutamiento. — De nueve a una. — Calle de San Roque. Biblioteca Pública. — De nueve a dos. — Plaza de San Francisco. Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe. Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana.

Comunicaciones Estación de Telégrafos. — Permanente. — Calle de San Fernando. Central de Teléfonos. — Permanente. — Calle del Bastión. Oficinas de Correos. — Calle de Anunciay, 24. Horas de despacho. — Cartificados y valores. — Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta.

Giro postal. — Todos los días de nueve a doce. Paquetes postales. — Imposición: todos los días de nueve a once y media. Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce.

Lista. — Todos los días de diez a trece. Recogida de buzones en las expediciones duras. — Una recogida se verifica, todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

Itinerarios de los Vapores-Correo Mahón-Palma. — Lunes y miércoles ocho noche. Mahón-Barcelona Directo. — Jueves y sábados cinco y media tarde. Mahón-Alcudia Barcelona. — Martes nueve mañana. Ciudadela-Palma. — Viernes ocho noche. Ciudadela-Alcudia. — Martes y jueves once mañana. Palma-Mahón. — Miércoles y viernes seis y media tarde. Barcelona-Mahón Directo. — Martes y sábados seis y media tarde. Barcelona-Alcudia-Mahón. — Jueves cuatro tarde. Palma-Ciudadela. — Sábados seis y media tarde. Alcudia-Ciudadela. — Miércoles y viernes madrugada.

Correo interior Salidas para Ciudadela. — Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde. Coste de la expedición cuatro pesetas.

Correo interior

¡Fuera apuros!

¿Os falta alguna suma en metálico? Pues acudid a Plaza Miranda, 4, MAHÓN y os informarán de quién os facilitará, con RAPIDEZ Y RESERVA y sobre PRIMERA HIPOTECA, la cantidad que tengáis necesidad. Igualmente SE TOMAN partidas en PRIMERA HIPOTECA. COMPRAVENTA de fincas rústicas y urbanas. Horas de despacho, De una a tres tarde todos los días laborables y festivos.

Se precisa comprar

colchones grandes y pequeños de lana y lana suelta, pagándose a buen precio. Se pasa a domicilio para recados. Calle del Carmen, 81.

Caja de Ahorro y Monte de Piedad DE MAHÓN Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado el impo- niente doña M. P. H. en la libreta de la Caja de Ahorros n.º 1679 en estas oficinas, manifestando haberla extraviado y solicitando, en su consecuencia, que se declarara caducada por el presente anuncio, a tenor de lo que se manifiesta en el apartado 3.º de las disposiciones insertas en las libretas de referencia, quedará declarada la caducidad de la aludida libreta después de quedar publicada por tres días consecutivos su pérdida en este periódico. Mahón 5 octubre de 1915. — El Vocal de turno, Guillermo de Olives.

Banco de Mahón

El día 7 del actual, a las once de la mañana, se venderá en licitación privada, en el local que ocupa esta Sociedad (Ángel 13), y siempre que la postura que se ofrezca sea del agrado del Banco, una cochera, sita en la villa de Mercadal; calle de Ciudadela, número 12. Los títulos de propiedad de la finca y condiciones de subasta obran en las oficinas del Banco. Mahón 4.º octubre de 1915. — P. A. de la Junta de Gobierno. — El Secretario sustituto, Juan Serra. — V.º B.º — El Vicepresidente, Antonio Roca. 6-78

Librería de Manuel Sintés Rotger

Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

Últimas obras recibidas

Table listing books and their prices: ALVAREZ QUINTERO (Serafin y Joaquín) Dios dirá (Comedia en 2 actos) 8'00; ANTON DEL OLMET (Luis) Aula española 3'50; ARAQUISTAIN (Luis) Polémica de la guerra 3'50; ARMAS (José de) El Quijote y su época 3'50; BLANCO FOMBONA (R.) La lámpara de Aladino 3'50; BAYO (Ciro) Los caballeros del dorado 3'00; GORKI (Máximo) La madre 3'00; GRAU-JACINTO Entre llamas 8'00; KRAFOSCKI (Dr. Max) Fuentes de amor y vida 2'00; MARTINEZ SIERRA (G.) Amanecer 3'50; MARTINEZ KLISER (Luis) De hondos sentires 3'50; MENENDEZ PELAYO (E.) Cancionero de la vida inquieta 10'00; MIO CID Los milagros laicos (novelas modernas) 2'50; QUIJANO (José D. de) Pañojas (novela) 2'00; RIERA (Augusto) Lo que España le debe a... 1'00; ROUSSEAU (J. J.) La desigualdad entre los hombres 2'00; RUKIN (John) Prerrefaelismo y conferencias sobre arquitectura y pintura 3'50; VANUCCI (A.) La cultura alemana contra la civilización 2'00; VARELA (Benigno) Horas trágicas del vivir 2'00; VARONA Y OLARTE (Jaime) La vida práctica 1'50; VILLEGAS (Francisco F.) La Cartuja del Paular 2'00; ZAMACOIS (Eduardo) La ola de plomo 3'50

Obras recibidas esta semana

Table listing books: CAMPOS Y GONZÁLEZ (Baldomero) Contestaciones al programa de ingreso en el Cuerpo de Prisiones 10'00; GUARDIOLA (Antonio) La Guerra (novela) 3'50; JULIN (Arnaud) Curso de estadística 7'00; MAS (José) Soledad 2'00; MORI (Arturo) De horcas y cuchillo 2'00; ZARAGOZA GUIARRO (José) Novísima legislación hipotecaria 5'00